

# Les relations avec l'Union européenne, dans le top 3 des inquiétudes des Suisses

**Sondage** La problématique européenne se hisse en tête des principales préoccupations de la population. Les coûts de la santé restent toutefois indétrônable, suivis de l'immigration. Analyse.

**Delphine Gasche** Berne

Le nouveau paquet d'accords avec l'Union européenne (UE) déchaîne les passions. Mais aussi les inquiétudes, comme le montre la dernière enquête Tamedia (*éditeur de ce contenu*). Quelque 42% des sondés considèrent désormais la relation avec Bruxelles comme l'un des problèmes les plus urgents à résoudre du pays. La préoccupation grimpe ainsi de plus d'une dizaine de points depuis le précédent pointage en octobre 2023 et décroche la 3<sup>e</sup> place du podium.

Le sondage n'explique pas les raisons de cette inquiétude, mais on les devine aisément. Les opposants au paquet d'accords craignent une soumission de la Suisse à l'UE et une immigration de masse. Les partisans redoutent une perte de prospérité faute d'accès à un marché commun avec notre principal partenaire économique, surtout dans une période instable au niveau mondial avec l'instauration de droits de douane exorbitants aux États-Unis. Quand on additionne les uns aux autres, on arrive à ce score élevé.

## Les coûts de la santé en tête

La principale inquiétude des Suisses reste toutefois les coûts de la santé. Et de loin. Tout juste 70% des personnes interrogées les considèrent comme le problème à résoudre avec un grand P. Les hausses constantes des primes et l'absence de solutions politiques concrètes jouent clairement un rôle dans ce classement.

Le sujet perd cependant du terrain. En octobre 2023, 75% des sondés les plaçaient en tête de leurs préoccupations. Et les sympathisants de tous les partis les rangeaient dans le top 3 de leurs priorités. Ce n'est plus le cas. Les coûts de la santé restent l'inquiétude numéro un – quoique dans une proportion plus faible – chez les électeurs du PS (74% contre 83% en 2023), du Centre (77% contre 80%) et des PLR (68% contre 73%). Ils se font doubler par le changement climatique chez les Vert'libéraux. Et se maintiennent en troisième position (59% contre 68%) chez les Verts.

À l'UDC, ils tombent du podium. Les sympathisants du parti conservateur s'inquiètent surtout pour l'immigration (86%), le système d'asile (76%) et la criminalité (66%). Trois thématiques



La complicité entre l'ancienne présidente de la Confédération Viola Amherd et la présidente de la Commission européenne Ursula von der Leyen, ici en décembre 2024, n'a pas suffi pour rassurer les Suisses. Keystone

## Les quinze principales préoccupations des Suisses

Les résultats du sondage permettent de dresser une liste des problèmes que la population considère comme les plus urgents. Pour chaque point, le pourcentage de personnes qui se sentent concernées:

1. Coûts de la santé (70%)
2. Migration/Immigration (51%)
3. Relations avec l'UE (42%)
4. Prix des loyers et de l'immobilier (41%)
5. Système d'asile (41%)
6. Prévoyance vieillesse/Retraites (39%)
7. Sécurité/Armée (36%)
8. Criminalité (35%)
9. Changement climatique (33%)
10. Protection de l'environnement (30%)
11. Système éducatif (26%)
12. Situation économique (25%)
13. Approvisionnement en énergie (25%)
14. Répartition des richesses (23%)
15. Neutralité (23%)

mises en avant par le parti, à travers ses initiatives «Pas de Suisse à 10 millions» et «Stop aux abus de l'asile».

Le score canon de l'immigration chez les UDC, mais aussi chez les PLR et dans une moindre mesure les Centristes, lui permet de se hisser à la 2<sup>e</sup> place du classement. Près d'un Suisse sur deux s'inquiète de ses conséquences.

## Moins d'inquiétudes pour les retraites

Résultat plus étonnant: la prévoyance vieillesse chute de la 2<sup>e</sup> à la 6<sup>e</sup> place. Moins de 40% des sondés la placent en tête de leur préoccupation contre 54% deux ans plus tôt. L'acceptation de la 13<sup>e</sup> rente AVS y est sûrement pour quelque chose, les Suisses jugeant s'être accordé une bouffée d'air.

Les prix des loyers et de l'immobilier suivent eux une tendance inverse et remontent de la 7<sup>e</sup> à la 4<sup>e</sup> place. Une progression plus modeste en pourcentage: 41% des sondés s'en inquiètent contre 38% préalablement. Il faut dire que la thématique a été fortement poussée sur le devant de la scène avec plusieurs votations sur la question.

De manière générale, on observe que plus un parti se profile et mène des votations sur une thématique, plus il est considéré comme compétent sur le sujet. Pour résoudre les problèmes des coûts de la santé, les sondés feraient le plus confiance au Centre (35%) et au PS (34%).

Depuis, Le Centre ne cache pas vouloir reconquérir un jour son deuxième siège.

D'après notre sondage, tous les autres partis perdent également du terrain dans des proportions diverses. À l'exception de l'UDC, qui progresse de 1,9 point pour tutoyer la barre des 30%.

La marge d'erreur étant de plus ou moins 2 points, toutes ces évolutions restent donc hypothétiques.

Les résultats dans les parlements cantonaux depuis 2023 dessinent cependant des tendances similaires. Le Centre affiche une stabilité à toute épreuve, alors que le PLR a perdu plus de dix sièges. À l'inverse, l'UDC fait un carton avec plus de 30 sièges gagnés.

La grande différence entre notre sondage et les premiers résultats dans les législatifs cantonaux concerne la gauche. Le PS a déjà obtenu plus de dix sièges supplémentaires et les Verts dévisent méchamment. Or, notre enquête montre le PS encore plus en recul que les Verts. (DGA)

Et sur les relations avec l'UE? La tendance est moins claire. C'est l'UDC – qui fait feu de tout bois contre le projet – qui est jugée la plus compétente. Mais seulement par 37% des sondés. Le Centre décroche quand même 35% des voix et le PLR 34%, alors qu'ils font plutôt profil bas sur la question.

## Le Centre passerait devant le PLR

### À deux ans des élections, voici les forces des partis

Sondage réalisé du 18 au 26 septembre 2025 auprès de 14'775 personnes de toute la Suisse (dont 3'766 Romands).

Parti	Intentions de vote (%) ▾	Variation par rapport à 2023
UDC	29,8%	1,9
PS	17,9%	-0,4
Le Centre	13,7%	-0,4
PLR	13,5%	-0,8
Les Verts	9,7%	-0,1
Autres	8,0%	0,0
Vert'libéraux	7,4%	-0,2

Marge d'erreur: ± 2%. L'enquête a été menée par «20 minutes» et Tamedia, en collaboration avec LeeWas.

Tableau: dhl; Source: LeeWas